

**Rein, Raanan. y Thomàs, Joan. (eds.). Guerra Civil y franquismo. Una perspectiva internacional. Zaragoza: Prensas de la Universidad de Zaragoza, 2016.**

José Antonio Abreu Colombri

Licenciatura de Historia (2008) Universidad Complutense de Madrid.

Licenciatura de Periodismo (2010) Universidad Rey Juan Carlos.

Máster y Doctorado en Estudios Norteamericanos: Ciencias Sociales y Jurídicas (2010-2016)

Universidad de Alcalá.

abreucolombri@gmail.com



El tema de la dimensión exterior de la Guerra Civil y la cuestión del proceso de integración de la dictadura franquista en el concierto internacional conforman dos puntos de fricción historiográfica entre diferentes colectivos científicos desde hace décadas. Aprovechando el impulso de la efeméride del inicio del conflicto civil, en 2016 se abrió un ciclo de publicaciones y eventos académicos, para seguir profundizando en el estudio de los acontecimientos más trascendentes para la historia exterior de España durante el siglo XX.

El proyecto de publicación supone cerrar un proceso académico, iniciado con la celebración de un seminario sobre historia contemporánea de España en la Universidad de Tel Aviv. Un seminario organizado por el *Daniel Abraham Center for International and Regional Studies* y la Cátedra Elías Sourasky de Estudios Iberoamericanos. Los editores



(Joan Maria Thomàs Andreu<sup>1</sup> y Raana Rein<sup>2</sup>) coordinan el ensamblaje de las diferentes contribuciones. El libro fue publicado en lengua castellana en Zaragoza (2016), con el sello de Prensas de la Universidad de Zaragoza<sup>3</sup> (Colección Ciencias Sociales).

La publicación se compone de doscientas cincuenta y ocho páginas, nueve capítulos y un prólogo (realizado por los dos editores). Al final existe una relación de autores, que facilita una interesante información bibliográfica sobre las diferentes contribuciones que integran esta obra colectiva.

El primer capítulo es obra de Inbal Ofer (Universidad de Tel Aviv) y Raanan Rein: “La transformación de los voluntarios judíos de Palestina en brigadistas de la guerra civil española”. En estas páginas, a través de la compilación de testimonios y documentos de primera mano, se reconstruye todo el proceso de indignación que provocó el golpe de Estado (sucedido en España el verano de 1936) entre los colectivos izquierdistas judíos y progresistas emplazados en Palestina por aquellas fechas (bajo mandato británico en aquel momento).

Cabe mencionar que, el perfil general del brigadista judío era el de un personaje independiente y espontáneo, el grupo comunista fue minoritario. Los voluntarios que se desplazaron a España para luchar contra el fascismo no tenían un conocimiento muy amplio de la realidad socio-política del conflicto en aquel momento. Los medios de comunicación palestinos silenciaron el alistamiento de brigadistas, los círculos políticos del mismo grupo se oponían al envío de jóvenes a luchar en un conflicto bélico. Los judíos que regresaron a los territorios palestinos en 1938-1939 estaban convencidos de ser

---

<sup>1</sup> Es profesor del Departamento de Historia e Historia del Arte de la Universidad Rovira i Virgili. Imparte clases de historia contemporánea y ha desarrollado múltiples estancias de investigación en centros universitarios estadounidenses. Los principales temas de investigación en su larga lista de publicaciones están relacionados con el contexto exterior de la Guerra Civil española, las relaciones internacionales (durante la década de 1930 y la Segunda Guerra Mundial) y la evolución ideológica del fascismo español.

<sup>2</sup> Se licenció en Ciencias Políticas e Historia (1986) y se doctoró en el programa de Historia (1992), en ambos casos en la Universidad de Tel Aviv. A día de hoy, es profesor del Departamento de Historia en el mismo centro donde se formó. Entre sus múltiples publicaciones destacan tres temas: los brigadistas judíos en la Guerra Civil española, la inmigración judía en Argentina y los vínculos político-institucionales entre el franquismo y el peronismo.

<sup>3</sup> Los servicios editoriales de la Universidad de Zaragoza se fundaron en 1985, con el paso del tiempo se han posicionado como un organismo de publicaciones científicas de referencia. Destacan sus revistas y colecciones bibliográficas del campo de las ciencias sociales y las humanidades.



precursores del movimiento partisano. Muchos de ellos participaron posteriormente en la lucha por el establecimiento del Estado israelí.

Después, la percepción de los brigadistas judíos por las esferas laboristas en Israel es el tema principal del segundo capítulo: “De la orfandad a la adopción: La actitud del *establishment* laborista en Israel hacia los voluntarios en las Brigadas Internacionales (1936-1977)”. Efraim Davidi (universidades de Ben-Gurion del Neguev y de Tel Aviv) considera que la participación de los judíos en las Brigadas Internacionales fue desproporcionadamente alta. La implicación de los voluntarios palestinos fue ocultada por la historiografía estatal y sionista en Israel, durante buena parte del periodo de la Guerra Fría. El laborismo israelí se encargó de hacer una clasificación muy simple y reduccionista: brigadistas “buenos” y brigadistas “malos” (no comunistas y comunistas). La victoria política del Likud en 1977 tampoco fue favorable para el relato histórico de los brigadistas judíos.

Posteriormente, “Carlton J. H. Hayes y el régimen de Franco” es el título del tercer capítulo (Joan Maria Thomàs Andreu). El viraje franquista del profesor Carlton Hayes es abordado en estas páginas desde el punto de vista de las fuentes documentales coetáneas a su trayectoria profesional e intelectual. El autor intenta reflexionar sobre algunos interrogantes que envolvieron la transformación ideológica de Hayes. Un reconocido historiador de los países europeos, bien posicionado en la Universidad de Columbia, defensor del *New Deal* y crítico de la segregación racial que acabó convirtiéndose en uno de los activos más importantes de la causa franquista en los Estados Unidos. En definitiva, uno de los pilares dialécticos del *Spanish lobby*, que no vio ensombrecida su carrera en el contexto de la Guerra Fría, pero que posteriormente su legado académico se ha visto envuelto en múltiples controversias políticas y disensiones historiográficas.

Ahora bine, Wayne H. Bowen (*Southeast Missouri State University*) es el autor del cuarto capítulo: “De enemigo a aliado: Harry Truman y el régimen de Franco”. El cual se inicia con una anécdota sobre la biblioteca del presidente Truman: “[...] Su biblioteca personal de más de mil cien volúmenes contenía solo seis libros de temas españoles [...]” (véase, página 79). Este dato es bastante revelador, Truman nunca tuvo una gran formación política en cuestiones internacionales y estuvo bastante alejado de la realidad institucional de España. La opinión que Truman tenía sobre el país español se situaba entre la indiferencia y la antipatía, por cuestiones personales, educacionales y culturales. Después de la sucesión de varios desencuentros con la Unión Soviética,



Truman se implicó en algunos puntos de la agenda estratégica sobre la región sur-europea, lo que le hizo plantearse la necesidad de establecer puentes políticos con la dictadura del general Franco.

A su vez, las manifestaciones antifranquistas en Argentina constituyen la temática principal del quinto capítulo: “Desafiando la política oficial: El anti-franquismo en Argentina, 1936-1949” (Raanan Rein). Los acontecimientos relacionados del golpe de Estado del 18 de Julio tuvieron un fuerte impacto sobre la opinión pública de toda la región hispanoamericana. El rechazo a los acontecimientos que desembocaron en el conflicto civil en España fue bastante transversal, especialmente en Argentina. La opinión pública argentina era claramente favorable al gobierno democrático de la República española, incluso entre muchos sectores del conservadurismo. Los sectores judíos argentinos se posicionaron en principio en contra de la rebelión militar en España, por su naturaleza fascista. La alianza entre Franco y Perón causó un gran rechazo entre amplios sectores de la sociedad argentina.

Por otra parte, el sexto capítulo se centra en el exilio republicano español en Argentina, Leonardo Senkman (Universidad Hebrea de Jerusalén): “Argentina, el anti-franquismo y los exiliados republicanos: Una reevaluación de asignaturas pendientes”. Evidentemente, México es el país icónico a la hora de hablar de cuestiones relacionadas con los refugiados después de la Guerra Civil, pero Argentina también recibió una importante cantidad de grupos de perseguidos. El exilio español en Argentina tuvo una destacada actividad cultural y una potente historiografía desde la década de 1960. Los exiliados más activos se incardinaron con total naturalidad en los colectivos izquierdistas y en los movimientos progresistas. El autor toma como referencia varios casos de estudio, pero parece sentir una especial emoción por la producción literaria (poesía y narrativa) de Luis Alberto Quesada.

En cuanto al séptimo capítulo, el cual lleva por título: “¿Es realmente necesaria una embajada? Las relaciones entre Israel y España en la década de 1960”. Los autores Guy Setton (Universidad Hebrea de Jerusalén) y Raanan Rein hacen un recorrido por los acercamientos políticos y diplomáticos entre la “modernizada” dictadura española y el nuevo Estado israelí. Los escritores bosquejan los más destacados canales de interacción política, económica y comercial entre Madrid y Jerusalén. La creciente situación de amistad, durante la década de 1960, se fundamentó sobre una reconciliación basada en la condena del Holocausto y la puesta en valor de las raíces culturales del judaísmo en



España. El Ministerio de Asuntos Exteriores fue la principal plataforma institucional de todos los procesos de negociación diplomática. El Acuerdo General de Tarifas es visto por los autores como el punto de anclaje en el despliegue de relaciones económicas y comerciales de aquel momento, que indirectamente desencadenaría una red de interacciones sociales, empresariales, culturales y científicas.

Por otro lado, “Franco y el mundo árabe: Orígenes y devenires de una larga amistad” es el título del octavo capítulo. La profesora Martina L. Weisz (Universidad Hebrea de Jerusalén) considera que las relaciones con el mundo árabe fueron esenciales para la estabilidad política de España durante los periodos de ruptura del cerco internacional y de descolonización de los territorios norteafricanos. En estas páginas se hace un intenso repaso del papel que desempeña el arquetipo de lo islámico en la evolución de la ideología nacionalista en España. Concretamente, se analizan conceptos como africanismo, cruzada, civilización occidental y cultura cristiana, para tratar de comprender las motivaciones principales del diseño estratégico de la dictadura a la hora de entablar relaciones con los “países árabes” de su entorno geográfico. La cúpula de la España franquista se creía una profunda conocedora de la mentalidad musulmana, en consecuencia, se trató de construir una estructura diplomática basada en un equilibrio de tradición cultural común y dependencia energética.

Finalmente, Lorenzo Delgado Gómez-Escalonilla (Instituto de Historia del CSIC) es el autor del noveno y último capítulo: “El estudio de las relaciones internacionales de España durante el franquismo: *Allegro ma non troppo*”. En estos párrafos se intenta plantear una síntesis de la construcción del relato histórico de las relaciones internacionales de la dictadura franquista. Las polémicas historiográficas y las tensiones entre disciplinas están presentes en este trabajo. El autor habla de la falta de continuidad de las investigaciones y del subdesarrollo temático en muchas áreas. Presumiblemente, muchas de sus reflexiones están enfocadas hacia los nuevos investigadores que se plantean orientar sus carreras hacia el campo de la historia de las relaciones internacionales.